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Troisième REGISTRE  ( 1880 -1884 )

18.01.1880   9h Président de séance : L Le Bail.
 Supplément de classement des chemins vicinaux.
 Projet de classement et tracé du n°5 Croas Vao—Lesneut. Favorable à une largeur de 7m et 

nommer chemin vicinal ce tronçon.
 Projet de déviation du n°4 et PV d’enquête. OK pour Lessunus- étang de Keristevet. Chemin 

rural de 7m . 

11.02.1880   9h Président de séance : L Le Bail.
 Dépenses d’enseignement primaire et moyens : pour 1881, analogue à 1880. total 1544.75F. 
 Prorogation des droits d’octroi au même tarif.

15.05.1880   9h Président de séance : L Le Bail.           Secrétaire :  Pascal  Pouchoux.
 Tableau des contingences à fournir pour l’entretien des chemins de grande et de petite 

communication : vote de 3j de prestations et 5c spéciaux ordinaires….
 Règlement des comptes administratifs 1879. R : 8049.40 ; D : 8188 ; excédent des dépenses 

142.50F, soit en tenant compte de 1878 un solde +402.9F.
 Budget suppl 1880 et primitif 1881 approuvés.
 Paiement de la note de Mr Gorgeu : 832F.
 Le Préfet signale la nécessité de translater le cimetière trop petit et trop près du centre bourg.

Avis : cela suffirait de prendre 4 ares au nord de l’actuel cimetière.
 Mr Boyer réclame ses honoraires (262F) pour les plans de la maison d’école. Voté 
 La commune doit 291.2F aux hospices de Quimper : la commune n’a que 100F disponibles ; 

proposition d’une surtaxe de 10c /hl d’alcool pendant 5ans.

15.08.1880   9h
 Rien à dire…la séance est levée !

14.11.1880   9h Président de séance : L Le Bail.                                       Secrétaire :  Pascal  Pouchoux.
Les plus imposés sont présents.

832F pour mr Gorgeu et 262F pour Mr Boyer sont inscrits au budget additionnel 1880 mais la 
commune n’a pas les ressources et propose de voter un impôt extraordinaire de 0.15c au 
principal des 4contributions directes (valeur 1300F).
30F pour le salaire du messager et 36F de secours à l’indigente Bosser.

05.12.1880   9h
extraordinaire

Président de séance : P Kéravec.                               Secrétaire :  L Prigent
 révision des listes électorales : nomination des délégués.

23.01.1881   9h  Président de séance : L Le Bail
Le maire installe le conseil municipal nouvellement nommé.

Guillaume Kérourédan, le plus âgé prend la présidence. H. Gourlaouen est secrétaire.

                        ELECTION DU MAIRE ET DES 2 ADJOINTS

21 bulletins, 21 suffrages exprimés

Election du maire :          Le Bail Lucien              19 voix    élu
                                        Kéravec Pierre                  1 voix
                                        Prigent Louis                    1 voix
1er adjoint :                     Kéravec Pierre                  21 voix  élu



2ème adjoint :                 Le Guellec Auguste           14 voix élu    
                                        Kérourédan Guillaume        1voix
                                        Prigent louis                        1voix
 

 Dépenses d’instruction primaire : analogue.
 Lecture d’une lettre du préfet proposant  une subvention extraordinaire pour les chemins 

vicinaux : la commune ne peut pas en profiter car elle a un emprunt jusqu’à 1882.

15.05.1881  9h
ordinaire

Président de séance : L. Le Bail                               Secrétaire :  H. Gourlaouen
 On ne dispose que de 100F pour le traitement des indigents et 156F pour réparer l’école. Vote 

de 256F en attendant de réunir les plus imposés.
 Pour répondre aux nombreux appels réitérés de l’administration, vote de principe pour la 

construction d’une maison d’école. Appel aux subventions.
 Favorable à une foire au Juch.

14.08.1881  9h
ordinaire

Président de séance : L. Le Bail                               Secrétaire :  
.Rien à dire. La séance est levée.

22.10.1881  8h
ordinaire

Président de séance : L. Le Bail                               Secrétaire :  
Le Maire déclare :
«  Il existe à l’endroit dit Canté, dépendant de la commune de Plozévet, et en face de la baie d’Audierne,
une pierre longue dite « Men-hir », autour de laquelle ont été inhumés environ 600 marins français ayant
appartenu au vaisseau Les Droits de l’Hommequi vint en 1797 s’échouer sur ce point de la plage , 
préférant braver une mort imminente que de se rendre à l’ennemi qui le poursuivait. » 
« que cette pierre sur laquelle un des survivants de ce désastre, le major Piton ou Pipon, dûment autorisé,
est venu en 1840, faire graver la relation de naufrage, a acquis en quelque sorte par cet évènement, le 
caractère de monument historique »
« qu’il est de l’intérêt de l’histoire d’en  assurer la conservation en souvenir des luttes que la première 
république eut à soutenir contre l’ennemi »

 En conséquence  il propose au conseil de l’autoriser à
1. acquérir un espace de 6m² autour du menhir ou 2.5m à prendre sur 4 faces.
2. faire redresser cette pierre après l’avoir fait consolider au niveau des deux parties brisées.
3. la faire entourer d’une petite grille de fer à 1.5m de chaque face pour l’isoler du reste du terrain.
4. faire placer contre elle une tablette avec reproduction de l’inscription première. 

Valeur totale ???? . Demande de subvention.
 Au bourg il y a seulement 2 sources : l’une est dans le cimetière et est inutilisable. L’autre est la 

fontaine publique de Kerfily, située au bord du chemin. L’eau y est abondante et de bonne qualité . 
Elle est cependant souvent souillée par des lessives et des objets divers. Le maire propose de la 
couvrir et de construire un réservoir :  fav.  demande d’aide.

13.11.1881  8h
ordinaire

Président de séance : L. Le Bail                               Secrétaire :  H Gourlaouen

 Un rapport de l’inspection d’académie sur la maison d’école et avantages d’en faire une nouvelle : 
Il existe un terrain peu cher, aux environs du bourg, et la loi sur la gratuité de l’enseignement  fait 
que la commune aura moins de dépenses pour l’école. Il y a 3500F en réserve  5c extraordinaires 
pendant 30ans suffiront pour rembourser l’emprunt. Le maire fait faire plan et devis.



 22F pour l’abonnement 1880-1881 à l’école des communes.

04.12.1881  9h
extraordinaire

Président de séance : L. Le Bail                               Secrétaire :  Vénoc Goyat
Révision des listes électorales, désignation de 3 personnes.

12.02.1882  8h
ordinaire

Président de séance : L. Le Bail                               Secrétaire :  P Kéravec
Présence des plus imposés.

 Le devis pour la maison d’école est de 38 160F. La commune n’a que 4000F provenant de la 
taxe des mobilisés mise en réserve. La commune demande une imposition extraordinaire de 5c 
pour 30ans. Cela donne 12 750F, resterait 21 410f : demande de subventions.

 Vote du traitement fixe de l’instituteur.
 Augmentation de 1/10ème pour le traitement du receveur municipal en service depuis 14ans.
 7.50F pour la table alphabétique de la matrice cadastrale.
 1.20F pour le recensement.

14.05.1882  9h
ordinaire

Président de séance : L. Le Bail                               Secrétaire :  H Gourlaouen.
 Tableau du contingent à fournir par la commune pour les routes… voir 1880.
 Comptes administratifs 1881 : aucune donnée ; Approuvés.
 Budgets : OK
 Projet de fusion des perceptions de Plonéour et Plogastel : pas opposés.
 Conformément à l’article 5 de la loi sur l’instruction primaire, le conseil désigne les membres 

de la commission scolaire chargée de surveiller et encourager la fréquentation de l’école : H 
Gourlaouen ; G Kérourédan ; P Kéravec ; Y Guillou ; N Cabillic ; R Pochic ; A Le Guellec.

 36F pour l’indigente Bosser.
 20F pour le devis de réparation de l’horloge et pour l’établissement d’un cadran à l’extérieur.
 Notables et commerçants demandent un service postal plus rapide.

20.08.1882  8h
ordinaire

Président de séance : L. Le Bail                               Secrétaire :  
 Vœu que l’école soit construite rapidement, la maison actuelle suffit à peine pour les filles qui 

s’y font inscrire.

01.10.1882  9h Président de séance : L. Le Bail                               Secrétaire :  
PV d’élection d’un délégué et un suppléant pour …
Elus : Le Bail et Le Guellec A

01.11.1882
ordinaire

Président de séance : L. Le Bail                               Secrétaire :  

 « le conseil municipal, considérant que l’école mixte de la commune est complètement occupée
par les filles  et que par suite les garçons sont tous privés d’instruction, à l’exception de 
quarante et quelques élèves occupés dans un local par Mr Gourlaouen , instituteur libre,
….sollicite un instituteur titulaire à titre provisoire, la commune mettra à sa disposition un 
local ».   coût 30F/mois.

 Achat du terrain autour du Menhir.

Au dessus  de l’inscription du major Pipon on grava :

« Cette pierre, doublement consacrée par le temps et par l’histoire, a été sauvée de la 
destruction en l’an 1882, et classée parmi les monuments historiques. – Jules Grévy, 
président de la République ; Lagranges de langres, préfet ; Le Bail, maire. »

                       Fête à Canté en 1882

19.11.1882    9h 
ordinaire

Président de séance : L. Le Bail                               
 Vote unanime de 1c supplémentaire pour l’emprunt de la maison d’école. (6c en tout) 
 Délégués pour réviser les listes électorales.
 Instruction primaire et traitement des maîtres , 2400F en tout :  1000F pour l’instituteur, 800F 

pour l’institutrice et 600F pour l’adjointe.
  L’école mixte, tenue par les sœurs est convertie en école spéciale de filles dirigée par un 

instituteur titulaire et d’une adjointe brevetée. 100 filles scolarisées. Il y a lieu de 



régulariser la position de l’adjointe sœur Marie Chritina : fixer son entrée en fonction au 8 
octobre 1882 et son traitement à 600F aux frais de l’Etat.

08.04.1883    9h 
extraordinaire

Président de séance :  P Kéravec                               
 Un terrain de 26 ares 16, près de la route  est « offert » par Mr Le Bail pour 1800F. Mr le Bail 

encourage à faire une route allant du chemin de Grande communication de Quimper, vers la 
Trinité, murée des deux côtés sur 160m pour la sécurité des enfants.  OK.

 Cahier des charges de la maison d’école : 2 pages, 13 articles.

12.4.1883 PV d’adjudication des travaux approuvé.

23.05.1883    9h 
ordinaire

Président de séance : le Bail G.     secrétaire  Le Guellec Auguste.
 Dépenses pour les routes : analogue.
 Comptes 1882 :  Recettes   7285.46F ; D    6792.73F ;     excédent définitif : 6134.67F.
 Budget suppl 1883 : et primitif 1884 approuvés.
 Régularisation des dépenses 1882.

17.06.1883    10h 
extraordinaire

Président de séance :  P Kéravec                               
Les trois catégories de chemins vicinaux offrent le même intérêt à ce jour. En 1875  800F ont 
été empruntés pour leur achèvement. Pas de frais supp actuellement.

 Etat des chemins à classer, divisés en 3 catégories.

1ère cat.   2ème cat.      3ème cat .     

N°1  Plozévet - Mahalon 200m
N°2  Poul ar M à la mer par Kervinou 1750m
N°3   Bourg- Mer 920m
N°4  Kermadu- côte 2080m 
N°5 Croas Vao- moulin de Lesneut  900m

08. 1883    
ordinaire

Président de séance : le Bail G.     secrétaire  
Mauvais état du plancher de la mairie : proposition de le remplacer par un dallage en pierre 
pour 134F. Il manque 78F au budget. Vote unanime.
Demande que V. le Corre de Kerlagadec soit dispensé du service : fav.

16.09. 1883    
ordinaire

Président de séance : le Bail G.     secrétaire  
Demande que V. le Corre de Kerlagadec soit dispensé du service (bis) : fav.
Partage des communaux de Canté : aucun droit pour la commune . Elle se réserve cependant 
l’accès au menhir et au rivage.

11.11. 1883    
ordinaire

Président de séance : le Bail G.     secrétaire  
Révision des listes électorales.
Demande d’un adjoint supplémentaire à  l’école des garçons.

Vue de l'école- années 50-

24.02.1884    8h
extraordinaire

Président de séance : Kéravec Pierre.

 Avis fav pour maintien dans leurs foyers pour Le Berre Michel  (père infirme sans ressource et 



nombreuse famille) et Gentric Pierre  ( père en faiblesse générale qui ne peut plus rien faire sur 
son exploitation).

23.03.1884    8h
ordinaire

Président de séance : Kéravec Pierre.
 Personnes qui vont dresser avec le maire les commissions chargées de préparer les listes des 

électeurs des juges consulaires : H Gourlaouen et G Kérourédan.

2.4.1884 8h matin

ordinaire

Président de séance : Le Bail Lucien.

 Le plancher de la mairie est en mauvais état. Il est à remplacer par un dallage de pierres de 
taille sur 16 m². Devis de 134F approuvé.

 Dépenses d’instruction primaire pour 1885 :  rien n’est noté…

18 mai 1884                                                      
                                             PV  de l’élection d’un maire et de deux adjoints.
                                                                   Scrutin du 4 mai.

         Président Lucien Le Bail
                      Le Président déclare installés les conseillers suivants :

Le Bars
Le Guellec Jean
L’Helguen René
Kéravec  Pierre
Le Corre ,Henri
Lucas Jean
Donnars Henri
Strullu Henri
Bosser Yves
Le Guellec Michel
Cabillic  Jean

Le Bail Lucien
Cabillic Christophe
Guéguen Jean
Le Guellec Alain
Colin Yves- Henri
Kérourédan Guillaume
Bolzer Nicolas
Bourdon Jean
Bourdon Vincent
Peuziat Christophe

     ELECTION DU MAIRE :   21 bulletins, 21 suffrages exprimés.

1er tour de scrutin :   Le Bail                 20 voix    élu
                                  Kérourédan           1 voix

            ELECTION DU 1er ADJOINT    :   21 bulletins.

1er tour de scrutin :    Kéravec                 18voix    élu
                                   Kérourédan           2voix
                                   Le Guellec Jean     1 voix

            ELECTION DU 2ème ADJOINT    :   21 bulletins.

1er tour de scrutin :    Le Guellec Jean       16 voix  élu
                                   Kérourédan Guil.      3 voix
                                   Kéravec                     2 voix !!

 18.05.1884  2h du soir Président de séance : L. Le Bail
  Comptes 1883 : Recettes  37 317,62F ; Dépenses  36 181,62.  En 1882 le résultat définitif 

donne un excédent de 6134,67F, d’où pour 1883 un solde de + 5998,22F.Comptes approuvés et 
avis fav pour le budget suppl 1884 et primitif  1885.

 Le chemin de grande communication n°5 n’est pas utile à la commune, demande de ramener la 
charge d’entretien de 200F à 100F.

 Le Maire est autorisé à demander l’admission aux hospices. Contingent fixé par le préfet.

24.08.1884   9h
ordinaire

Président de séance : L Le Bail

 Les travaux de construction de la maison d’école sont presque finis, l’édifice comporte un 
dortoir mais sans que les lits de fer ne soient compris dans le devis. Pas d’argent pour les 



acheter, le conseil sollicite l’aide du département (1000F ).  Le besoin est très grand car en 
hiver les enfants ont parfois 4 ou 5km à faire et autant pour le retour. La demande a déjà été 
faite le 8.07.1883 et le conseil espère que « plus heureux cette fois », sa demande sera prise en 
considération.

9 sur 15 signent.

14.09.1884
extraordinaire

Président de séance : L Le Bail

 Le Guellec M et Kéravec Pierre  sont chargés de composer avec le maire la commission  
préparant la liste des électeurs consulaires…

10 sur 13 signent.

23.11.1884   1h
ordinaire

Président de séance : Jean Le Guellec

 Approbation des actes de vente des parcelles prises par le chemin de Croas –Vao , sur le 
territoire de Plozévet.

 Désignation de la commission pour la révision des listes électorales.
 Henri Donnars demande le classement du chemin de la Montagne de La Trinité à Kélerou, qui 

est presque impraticable en hiver : accord unanime.

04.12.1884   1h
ordinaire

Président de séance :     L Le Bail                                         secrétaire : Jean Le Guellec

 Le maire soumet au conseil un mandat délivré par Mr Robin Chevagne, directeur général de 
Nantes pour une passerelle sur le pont de Lessunus  coût   ????. Unanimité pour le paiement.

 Le Receveur municipal est autorisé à verser 419.6F, que la commune doit au trésor, pour le 
salaire des maîtres pour 1878, 1881 et 1882.

 Lecture de la loi sur les élections des sénateurs et de la loi du 10.12.1884, convoquant les 
conseils municipaux en vue de procéder à l’élection de leurs délégués et suppléants

Election des délégués : L Le Bail ; P Kéravec ; J le Guellec ; H Le Corre ; H Donnars ; J Cabillic.
                     Suppléants : Le Guellec A ; Strullu H.


